

Los nobles ante la muerte en la Lima borbónica: 1701-1800

Investigador responsable: Sandro Patrucco

Departamento de Humanidades – Sección Historia

Este trabajo estudia las actitudes de los nobles de la Lima durante el período borbónico (1700–1821) al momento de testar y cómo dichos documentos reflejan su mirada postrera acerca de sus vidas terrenas, así como sus prospectos frente a la eternidad.

Los testamentos proveen gran cantidad de información acerca de la vida diaria de estos personajes, a partir de la cual es posible recuperar y reconstruir la cotidianidad de este grupo social. En los testamentos se consignan datos sobre lugares de origen, posición social y cargos y títulos de los testadores y sus padres. También es posible hallar referencias a devociones particulares y creencias sobre la vida futura; matrimonios y dotes recibidas; número de hijos —así como su condición—; matrimonios de los hijos, en especial de las hijas, y dotes entregadas a los maridos de estas. También figuran anotaciones acerca de la fortuna familiar, situación económica y rubros económicos en los que tienen intereses; preferencias y legados familiares; repartición entre los herederos; y donaciones religiosas como capellanías, mandas pías, aniversarios de misas y limosnas.

A todo ello puede sumarse la ejecución testamentaria —en la que aparecen los inventarios testamentarios— y la estimación del patrimonio del testador, —donde se hace descripción pormenorizada de valores, propiedades, joyas, derechos, esclavos, y un recuento cuarto por cuarto de los bienes encontrados en las viviendas—. Esta información permite un estudio privilegiado de la vida cotidiana y cultura material del personaje en cuestión.